

# En órganos electorales de cuatro estados, “alto riesgo” financiero

FABIOLA MARTÍNEZ

De nueva cuenta, ocho institutos electorales estatales cerrarán el año con apuros económicos en diferentes magnitudes, desde recortes hasta problemas para su operación, pago de aguinaldos e incluso para dar el financiamiento público a los partidos políticos.

En Guerrero se reportó la falta de recursos a un nivel que “pone en riesgo la operatividad institucional, así como el pago de prestaciones de fin de año”, dijo el Instituto Nacional Electoral (INE).

Si bien el panorama es positivo para 24 de los 32 Organismos Públicos Locales Electorales (Oples), al clasificarse como de riesgo bajo, ocho tienen complicaciones por insuficiencia presupuestal.

A lo largo del año, sólo 17 han

estado en semáforo verde y siete salieron del riesgo, pero frente al cierre fiscal, cuatro están en riesgo alto; dos de estos han estado en esa condición todo el año, Zacatecas y Yucatán, y ya se sumaron Guerrero y Nuevo León; este último afectado por la falta de entrega de recursos ya autorizados, por 196 millones, de las que 28 millones corresponden al pago de prerrogativas a partidos.

Martín Faz, consejero del INE, presidente de la Comisión de Vinculación con los Oples, alertó que la problemática está relacionada con recortes o por la determinación de las autoridades de las entidades federativas.

“Resulta preocupante que con el ejercicio fiscal ya tan avanzado, pues cerrará en diciembre, tenemos cuatro Oples en riesgo alto, de los cuales dos han estado en esta

clasificación todo el año: Zacatecas y Yucatán; Guerrero, ha transitado entre riesgo alto y medio, y en noviembre se sumó Nuevo León”, puntualizó.

En riesgo medio están otros cuatro, incluido Morelos que tuvo un semáforo rojo los cuatro primeros meses del año y desde julio permanece en amarillo; San Luis Potosí, con una situación similar; Colima, todo el año en riesgo medio, y Quintana Roo, desde octubre en amarillo.

Alertó que Zacatecas tiene problemas presupuestales desde 2021, por lo que ha solicitado a múltiples veces recursos para hacer frente a los compromisos ordinarios, mientras Yucatán, para realizar la elección extraordinaria de este año, debió usar el fondo de participación ciudadana. También Nuevo León dijo que tiene complicaciones para cubrir los gastos de fin de año.